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但这件事始终记忆犹新。

我从清华毕业后一直在安徽宣城从事

农机方面的工作，担任过宣城市旌德县农

机厂厂长、农机公司经理，后担任旌德星

火电子电器有限公司副总经理等职，把所

学知识献给了家乡。

时间进入 2000 年时，在我接近法定

的退休年龄时，受一家企业的聘请，帮助

他们开发灯具新产品。我边学边干，收集

和查阅大量技术资料，向灯具行业的专家

请教。最后，运用计算机技术完成了产品

设计，再试制、拿出样品，前后又用了将

近半年多时间。样品送上海国家灯具检测

中心做型式试验，一次性通过合格，并很

快投入了批量生产，如今这款产品已成了

该公司的拳头产品。2001 年国家实行灯

具强制性认证制度后，我们又申请 3C 认

证，2005 年该产品被评为安徽名牌产品。

在几十年的工作中，我虽然没有做出

什么大的成就，但兢兢业业工作，认认真

真做人，没有给清华母校丢脸。

清华不是我的首选

我们这届高中毕业生走过中国历史上

一个特殊的年代。在小学和初中的懵懂岁

月，上大学是完全无缘的臆想。学校的目

标是毕业后送我们去上山下乡。家人曾担

心我年纪小，无法应付恶劣的知青生活，

几次试图说服我蹲班一级。但留级对我来

说不可接受，执意抗争。我最终应届毕业，

赶上了 1979 级高考这班车。但一直到高考

结束，我也依然从没有梦想过我会上清华。

十年“文革”，对于清华，我们除了

“梁效”的文章外所知甚少，已经没有任

何世界顶级高等学府的影子。记得看过一

篇关于清华电子系师生科研成果的报道，

说是几位工农兵学员排除迷信，把一架进

口彩色电视机拆掉三分之一的零件，电视

上清华
○完　强（1979 级计算机）

机依然运行，得出结论是：国外高精产品

有三分之一的废料。还附了一张学员拆卸

电视的黑白相片。那是上世纪 70 年代中。

我没有想到去清华，不是因为我有更

好更高的选择。不管“文革”给清华带来

了怎样的糟蹋，一旦高校重新招生，清华、

北大、中科大转瞬成为最为景仰的目标。

1977 年恢复高考后，各个中学开始拼命

准备。我们那一届首批分重点班，原来一

起瞎打浑闹的伙伴，突然被学习成绩一刀

隔开，成了两类学生。不管是在这道线的

哪一边，对于我们稚嫩心灵都是极大的冲

击。我们要重新学习在这个无休止的挑战

及摧毁自信的高压下如何生存，如何不被

抛掷在无情的历史车轮之后。

除了分重点班，还有重点学校。我就

是在这个重点加重点的层层划分之中经历
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2014年毕业30周年校庆返校时，同学们在紫荆球场踢球后合影。前排：孙航、完强、赵春生；
中排：张伟、杨林、王向荣、闫保民；后排：张家刚、林坚、迟边进

了一次巨大挫折。北京景山学校被公布为

市重点学校之后，家里人托关系把我转入

为插班生。该校除了有一个重点班，其它

班更细分为快班、中班和慢班。重点班已

经爆满，不接受新生。我唯一的选择是参

加分班考试，争取加入快班。不幸的是我

在这个陌生考场上因怯场而像张铁生一样

交了白卷，灰溜溜回到原来的中学，没敢

和任何人透露真相。紧张的预习、演习、

模拟考的过程中，无数次成绩排名，我都

能保持领先。但在一个陌生考场怯场的巨

大心理阴影却从未能驱散。以至我根本没

有信心能通过高考这一关。家里人的担忧

可想而知。当时能想象的最好出路，就是

如果成绩还可以，争取安排我上北京印刷

学院。这也就是我当时确定的第一志愿。

阴差阳错，1979 年高考成为空前绝

后的先考试后报志愿。虽然我没有能摆脱

临场恐惧，我的高考成绩终于给了我一个

重新选择的机会。我很庆幸没有错过这个

机会，使我有幸迈入清华的校门。现在的

一个时髦的教育理念，是不让孩子输在起

跑线上。实际上人生中起跑线有无数，而

竞赛的对手往往是自己。对于我们这一代

动荡年月里长大的，心底的恐惧和孤独深

沉而挥之不去。能够学会的，也许是如何

理解和融化这些恐惧，而使自己可以在逢

运而生的年代里坦然迈出脚步，跟上时代

的步伐。

一个没人听说过的专业

对我来说，早年最憧憬的工程专业是

航空。上中学时唯一自己花钱订购的刊物

是《航空知识》。当代苏联、美国、中国

所有军机型号性能我了如指掌。高考成绩

下来后，想到能去学航空别提多兴奋。说

到第二志愿，就是建筑。我学画多年，小

时候不少的星期天是拿着画夹在北京动物

园度过的。

我家长是文科出身，对理工科没有概

念，但最为重视的是怕选错专业。对于那

个年代的人，选专业定终身。虽然上山下

乡结束了，但“将来没饭吃”仍是个很现

实的担心。我有两个亲戚是中央美院资深

的教授，他们首先说服我家长千万打消我

学建筑的想法。中央美院油画系不乏早年
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学建筑专业的毕业生，不仅学建筑没前途，

转为画画更没前途，双料的失误。这两位

都是我自幼学画的老师，说服学生不走自

己的弯路成了他们的责任。

航空专业也是如此被一位在北航教书

的邻居老曹一口否定。这位上世纪 50 年

代踌躇满志投身航空事业的大学生，眼看

着同学被分到边远山区，自己被拘束在起

落架专业一辈子，成了当年干哪行恨哪行

的典型。

理想化的专业被现实淘汰，还包括北

大物理系。高中班主任警告说那是当年全

国右派比例最高的单位。家庭出身不是很

干净的学生不要问津。“文革”刚刚结束

三年，老一辈人对四清、三反五反也还记

忆犹新，谁也不能保证政治运动不会再来

一次。虽然那时大洋彼岸的微软和苹果都

刚刚在车库里诞生，孕育着一个颠覆人类

文明的海啸。我们的高校却还处于把爱因

斯坦相对论当资产阶级唯心论代表作而痛

批的愚昧年代。

没有人见过计算机，也很少有人听说

过。我的第一志愿最终填写了计算机系，

不是因为了解得最多，恰恰是因为了解得

最少，甚至不知道入校后还有什么软件硬

件之分。入校后两年之内都没有见过计算

机的影子。我的第二志愿，是北京印刷学

院电子印刷专业。航空和建筑根本没有填

在志愿栏中。

很多年后在国外学习及工作的经历，

感触最深的是一个积极向上的文明如何培

养后代的激情和自信。回想我的外祖父母，

那些鲁迅精神影响下 30 年代的理想主义

者，也是靠他们的激情和信心创造了新中

国。他们没有许多的思想顾虑，更多的是

同仇敌忾共同奋斗的精神。我们的父辈则

经受了无数的动荡、挫折和打击。残酷斗

争的幸存者，灌输给后代的是无休止的自

卑、恐惧、投机和对社会的不信任。依然

能看到今天的家长们，无论是国内还是海

外，不遗余力地鞭策孩子朝一个又一个框

框里死钻。也许应该静静想一想，孩子长

大后从这些框框里爬出来是多么艰难？

从弱不禁风到强身健魄

“生不逢时”曾成为时髦的感叹语。

我年长的表兄表姐中学毕业后一个个卷入

上山下乡的浪潮，被剥夺了上大学的机会。

我成为家里第一个“文革”结束后的大学

生，胸前的清华校徽在那个年代格外耀眼。

然而我也是家里唯一另一场“生不逢时”

的受害者。据联合国资料，20 世纪和平

时期内，因政策失误而造成的大规模饥荒

有两起。一起是 80 年代中的埃塞俄比亚，

另一起是 60 年代初的中国大陆。我们这

届学生绝大部分就是在这个饥荒岁月中呱

呱坠地，母亲怀我时正是“困难时期”高峰。

为了积极上进，她不仅和大家一起吃大食

堂的劣质饭菜，而且拒绝她的华侨母亲任

何营养补助的尝试，说“怕别人说闲话”。

先天不足、骨瘦如柴的体质，多年使

我灰心丧气。听别人说使出吃奶的力气我

都暗暗苦笑。我连吃奶的力气都没攒下。

小时候别说人营养不良，连我姨家里养的

一只鸡都因为营养不良下了几次无壳蛋。

我上中学时被同学起的外号有两个，“猴

子”和“狐狸”。母亲有个同事竟对她说

我像后妈养的，于是无端惹起母亲的恼怒，

几次指责我吃什么都不长胖，给她丢人。

像那年头很多倒霉的事情一样，我无可奈
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何的事情却莫名其妙地成了我的过错。

上中学的时候我基本和体育项目无

缘，校运会、区运会都是当观众。一个同

样消瘦的中学好友曾经在学校的操场鼓励

我撑双杠，他把班里最壮的学生拉过来跟

我说，你撑一个他撑五个！我就勉勉强强

撑了两个半，然后一边揉着还在哆嗦的胳

膊一边看着那位健将面不改色噌噌地撑了

15 个。拿弱不禁风的体质互相开玩笑那

时已经成了习惯，没有料到的是上清华之

后这个状况被颠覆。

体育的复苏有着当年社会的环境。

1977 年球王贝利随宇宙队访华，1978 年

电视台首次直播世界杯决赛，随后是男足、

女排、体操、跳水的振兴。还应该包括刚

刚开放的香港功夫片，日本及西方的动作

片。但对我影响更直接的是清华体育锻炼

的气氛是如此全方位。大礼堂播放科教片，

宣传体育锻炼的好处。“为祖国健康工作

计 93 班连获系级校级及市级三好班。全班同学与辅导员及班主任合影。第一排：宋欣光、
陈余实、禤闯、李达、王劲、张朴、邢建平、张克强、赵琦；第二排：郭民、何明、杨德顺、徐
挺（团支书）、朱新育、张伟、何家龙、邓晓峰、完强（班长）；第三排：徐航、章伟雄、赵吉良、
金亿创、李勤、贾培发（辅导员）、叶榛（班主任）、李春、张新、李新友、闫保民

五十年”大幅标语逢要事就出现在西大操

场主席台。每天下午大喇叭广播，女学生

播音员大喊口号，督促学生到操场上去。

操场上每个角落充满锻炼的学生。俯卧撑、

双杠、跳远、400 米、1500 米、足球、排

球、篮球……不管做什么项目都没有尴尬

的感觉。场上毫不相识的高年级同学，会

耐心指点你如何跳起封网。偶尔会有体育

教研组的老师出现在操场边上，指点你做

三级跳。同宿舍同班的同学一起跑到操场

上互相帮助达标。体育锻炼逐渐成了清华

生活的一部分。好像每天去开水房打水一

样，不用多想。我们一起为女排夺冠而摔

瓶子游行，为男足被沙特阿拉伯“出卖”

痛失世界杯出线机会而惋惜。

那年代学习气氛政治气氛都紧张，竞

争激烈。课堂上抢座位，图书馆、自习教

室各自为政。唯有体育锻炼成了一个平等

互助的平台。我班体育委员张伟组织每人
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备一件运动背心。全部印着红色的“清华”

两个大字。他先挑了 9 号，我挑了 7 号。

站在一起可以拼成 79。换上运动背心，不

管露出的肌肉有多么单薄，也不觉得低人

一头。大家都一样，都是生不逢时且又成

了时代宠儿的佼佼者。

回想当年清华生活的点点滴滴，和社

会大环境一样，那是个习惯性的互相踩压

的气氛。也许你数学能力超强，也许你才

艺出众，也许你外语呱呱叫。你听到的，

更多是诙谐的讽刺或尖刻的挖苦，让你没

有任何自以为是的空间。连打扑克牌都是

唇枪舌剑，输赢都不甘示弱。唯有体育锻

炼，能听到同学真诚的鼓励和叫好。

清华的操场使我认识自己的潜力，也

认识同学真挚的友情。以前因为身体虚弱

而感觉的羞愧和自卑在清华的大操场化为

乌有。还记得在上海金山实习火热的夏日

里，全班男生光着膀子和带队老师一起在

沙地上踢足球。就像每天在校园拥挤的操

场上踢球一样，谁也不会抱怨谁，只觉得

玩得真爽。

对我来说，体育，是在清华培养出的

激情。这种激情使得体育锻炼的习惯一直

延续至今，甚至到了有些旁人看来不大理

智的程度。也许我们会去分析锻炼与健康

的关系，也许这种分析会告诫我们这生不

逢时的一代现在应该适龄而退，不再从事

不该从事的运动。也许没有比感觉到体力

不支而体会到更大的挫折。但对我来说，

体会挫折然后承受挫折，是在同学的帮助

下磨就的难得的能力。

回响耳边的，其实就是

当年清华同学看到我微

微隆起的胸肌说的一句

话：“你锻炼好像真挺

有效果的哈……”


